

La fecha límite para firmar es el final del día 9 de mayo para su publicación el 10 de mayo. Por favor, firme con el nombre de su organización directamente en la lista al final de la carta o hágamelo saber - adam@forestpeoples.org. Tenga en cuenta que se trata de una carta pública.

LOGOS

Carta abierta de apoyo a AIDSESEP, a su vicepresidente Miguel Guimaraes y a otras personas defensoras indígenas de los derechos humanos en Perú ante la escalada de ataques y actos de intimidación

10 de mayo de 2024

En solidaridad con la federación peruana de derechos indígenas Asociación Interétnica para el Desarrollo de la Selva Peruana (AIDSESEP), las organizaciones y personas abajo firmantes expresamos nuestra profunda preocupación por el grave riesgo que corren los miembros de AIDSESEP, especialmente su vicepresidente Apu Miguel Guimaraes. **Instamos al Estado peruano a que tome medidas urgentes para poner fin a las amenazas contra Miguel Guimaraes, su familia y su comunidad, y a que garantice la seguridad de los miembros de AIDSESEP y de otras personas defensoras indígenas de los derechos humanos en Perú.**

Apu Miguel Guimaraes, destacado dirigente del pueblo indígena Shipibo-Konibo, de la comunidad Flor de Ucayali, vicepresidente de AIDSESEP, y miembro del Grupo Directivo de la Iniciativa de Tolerancia Cero, regresó a Perú de la COP 3 del Acuerdo de Escazú en Chile, para descubrir que su casa había sido allanada la noche del 24 de abril. Los autores rompieron ventanas, forzaron las puertas y robaron pertenencias. Los asaltantes dejaron una amenazas de muerte pintadas con spray en la valla con las palabras "No vive" y "No vivirá".

Este último incidente es el ataque más reciente de una larga lista de amenazas a las que se ha enfrentado Miguel. El 14 de octubre de 2020, Miguel Guimaraes recibió una amenaza de muerte de desconocidos a través de un mensaje de WhatsApp tras su participación en una audiencia pública ante la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH). A pesar de las amenazas de muerte, la intimidación y otros ataques contra su persona, Miguel Guimaraes sigue defendiendo los derechos de las comunidades indígenas de todo Perú. En 2020 Miguel Guimaraes recibió medidas cautelares de la CIDH debido a las graves amenazas a las que se enfrentaban él y sus compañeros de la Comunidad Nativa de Santa Clara de Uchunya por defender sus tierras en la región amazónica de Ucayali.

Recientemente AIDSESEP, Miguel y miembros de la comunidad de Santa Clara de Uchunya organizados bajo el 'Frente de Defensa por los intereses de la Comunidad Nativa Santa Clara de Uchunya', han estado defendiendo los derechos colectivos al territorio de la comunidad frente a las plantaciones de aceite de palma y han denunciado públicamente que existe una campaña coordinada de desprestigio contra ellos. Miguel también ha denunciado abiertamente los impactos de la expansión del narcotráfico en los territorios indígenas de la Amazonia peruana, incluida su comunidad, Flor de Ucayali.

AIDSESEP es una federación indígena emblemática en las Américas, una organización que representa a múltiples grupos étnicos y actúa como estructura del movimiento indígena amazónico de Perú. AIDSESEP trabaja por la defensa y el respeto de los derechos colectivos a través de la incidencia política, la realización de campañas y la promoción de modelos de desarrollo alternativos, acordes con la cosmovisión y el modo de vida de los pueblos indígenas. AIDSESEP está formada por 109 federaciones que representan a 2.439 comunidades integradas por más de 650.000 indígenas. Desde su creación, ha estado al frente de la lucha por la reivindicación de los derechos territoriales de los pueblos indígenas de la Amazonia.

Perú es uno de los países más peligrosos del mundo para los defensores de los derechos humanos de los indígenas: persisten las amenazas, los ataques, los asesinatos, las campañas de desprestigio y la estigmatización contra quienes defienden los derechos humanos y medioambientales. AIDSESEP ha documentado y denunciado el asesinato de 34 líderes indígenas en la Amazonía peruana desde 2013¹. Estos ataques se producen en un contexto caracterizado por la impunidad estructural y la corrupción, el crimen organizado y las violaciones de los derechos humanos contra las comunidades indígenas y sus líderes, a menudo con la complicidad del Estado.

Expresamos nuestra solidaridad y apoyo al apu Miguel Guimaraes, a su familia y comunidad, y a otros defensores indígenas de los derechos humanos en Perú, y por todo ello, instamos al Estado peruano a:

1. Expresar públicamente su apoyo y respaldo a la labor de los defensores de derechos humanos y en particular a Miguel Guimaraes y AIDSESEP, resaltando la legitimidad de su trabajo.
2. Garantizar la seguridad de Miguel Guimaraes y su familia, y de los miembros de AIDSESEP.
3. Asegurar la implementación efectiva del mecanismo intersectorial de protección a defensores de derechos humanos, garantizando la coordinación multinivel con las entidades estatales competentes y articulando con las organizaciones indígenas. Con el fin de implementar efectivamente las medidas de protección y prevenir nuevos ataques.
4. Garantizar que las medidas destinadas a la protección de los defensores de los derechos humanos se centren en medidas preventivas y colectivas. Las medidas deben dirigirse a abordar las causas estructurales de la violencia, como la inseguridad en la tenencia de la tierra de los pueblos indígenas, la corrupción, la superposición de derechos otorgados por el Estado sobre los territorios de los pueblos y la falta de un enfoque bien financiado y sostenible para erradicar las economías ilegales en la Amazonia.
5. Garantizar que el trabajo de los defensores de derechos humanos no sea objeto de campañas de desprestigio, hostigamiento y amenazas y sancionar a los responsables.

¹ En febrero AIDSESEP participó en una audiencia de la CIDH donde denunció el asesinato de 33 líderes indígenas en la Amazonía peruana desde 2013.

<https://www.actualidadambiental.pe/ante-cidh-exigen-justicia-por-la-muerte-de-33-lideres-indigenas-asesinados-en-la-ultima-decada/>

El 19 de abril de 2024 fue asesinado el líder indígena Victorio Dariquebe del pueblo Harakbut - Wachiperi con lo que ya suman 34.

<https://aidesep.org.pe/noticias/pronunciamiento-exigimos-justicia-para-nuestro-hermano-victorio-dariquebe/>

6. Asegurar de que el Ministerio Público lleve a cabo la investigación con celeridad y diligencia para garantizar que los responsables del atentado sean llevados ante la justicia.

Firmado:

1. Federación por la Autodeterminación de los Pueblos Indígenas (FAPI), Paraguay
2. Forest Peoples Programme (FPP), UK
3. Sierra Leone Land Alliance (SLLA), Sierra Leone
4. Roots2Justice, UK- Susi Bascon
5. Lawyers' Association for Human Rights of Nepalese Indigenous Peoples (LAHURNIP)
6. Friends of the Earth United States
7. Proyecto sobre Organización, Desarrollo, Educación e Investigación (PODER), México/Latam
8. Agency for Turkana Development Initiatives (ATUDIS), KENYA.
9. GreenFaith, Uganda
10. Tasha Research Institute Africa (TASHA)
11. Policy Action Initiative, Kenya
12. Environmental Defender Law Center' EDLC
13. McCain Institute, U.S.
14. EarthRights International- ERI
15. Ação dos Jovens Indígenas de Dourados (AJI), Brazil
16. Global Witness
17. Envol Vert, Peru, France and Colombia.
18. Asociación ProPurús, Peru
19. Centro de Políticas Públicas y Derechos Humanos - Perú Equidad
20. Asia Indigenous Peoples Network on Extractive Industries and Energy (AIPNEE)
21. Community Empowerment and Social Justice Network (CEMSOJ), Nepal
22. Swedwatch
23. Mighty Earth
24. Global Legal Action Network (GLAN)
25. Environmental Justice Foundation (EJF)
26. STAR Kampuchea (SK)
27. Environmental Investigation Agency (EIA), U.S.
28. Oil Refinery Residents Association (ORRA) Uganda
29. International Service for Human Rights
30. Earthsight
31. Protection International
32. Front Line Defenders
33. Rights and Resources Initiative
34. Informationsstelle Peru e.V./ Red Solidaridad Alemania Perú
35. Arbeitskreis München Asháninka
36. Forest Trends
37. Mecanismo de Gobernanza Territorial

38. Asociación Entrepueblos-Entrepobles-Entrepobos-Herriarte
39. Grupo de Formación e Intervención para el Desarrollo Sostenible- GRUFIDES
40. Asociación para el Desarrollo Andino Amazónico - Huñuq Mayu
41. Asociación Proyecto Amigo
42. Red Muqui
43. Centro Bartolomé de Las Casas - CBC
44. Campaña Nacional de Defensoras y Defensores del Perú
45. Derechos Humanos Sin Fronteras - DHSF
46. FUNDACIÓN ECUMÉNICA PARA EL DESARROLLO Y LA PAZ - FEDEPAZ
47. Conectas Direitos Humanos
48. Peru Support Group
- 49.
- 50.
- 51.
- 52.
- 53.
- 54.